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生活中有很多事情仿佛是
机缘巧合般发生着。2003年，
还在读研究生的熊晔因为跟随
导师做一个物流信息化的项目
而来到上海申丝企业发展有限
公司，“当时这家企业正好从牡
丹江搬到上海，属于二次创
业”，频繁的项目接触让熊晔对
这家公司越发了解，也更加坚
信在这里能够闯出自己的一片
天地。

正是看准了“申丝”的企业
发展潜力和个人的事业前途，毕
业后的熊晔进入“申丝”担任总
经理助理。领导的重视与信任
令熊晔的职业生涯多了一些传
奇色彩，“工作不到两年，我被破
格提拔为副总经理，分管公司的
运营工作”。

不过，看似顺风顺水的背
后，也有些许落差和不断的挑

战。“物流是个服务性行业，需要
跟五湖四海不同层次的人打交
道，而且初当领导，下属员工的
年龄都比我大”，这对熊晔的沟
通能力和交流方式都提出了很
高的要求。

慢慢地，熊晔学会了将复杂
问题以直白平实的语言表达，并
与员工们“打成一片”，“现在的
我，东北话也说得很地道了”，熊
晔自豪地说。

然而，摆在熊晔面前的，除
了公司内部的人员管理和沟通
问题，业务运营方面也有不少挑
战。“公司需要不断拓展业务和
开发新的客户”，虽然是副总，
但很多项目的启动和运营，熊晔
都必然在现场，所以出差也成了
他的家常便饭。

十多年来，熊晔的足迹已
经遍布全国各地，令他印象最

深刻的就是在外地开拓项目时
所经历的那些“沟沟坎坎”。

“有时在外地要住将近半年的
时间，协调客户，还有供应商
的关系，”最开始是不被理解
和接纳的，甚至还会因为影响
了当地公司的利益而受到威胁
和恐吓。

“有一次，我坐在办公室里，
窗户上的玻璃全部被砸碎，虽然
内心有恐慌，但我不能退缩”，最
后，“不打不相识”，通过沟通与
协调，项目做起来了，大家还互
相成为了朋友，熊晔感慨地说，

“这的确是需要大智慧的”。
在物流行业摸爬滚打的这

些年，熊晔逐渐意识到：物流作
为服务性的产业，不是简简单单
按时把货送到就行了，更重要的
还是要做好沟通，包括突发情况
的处理。

熊晔：用互联网思维升级传统物流

“风雨十几载，弹指一挥

间”，作为守护和不断将“申丝”

做大做强的第二代创业者，熊晔

为这份事业倾注了自己全部的

心血，也将他所认为的“企业家

精神”发挥到极致。

他说，创业路上，企业家要

愈挫愈勇、不断创新，还要有团

队意识和冒险精神，不断“传递

价值，助力成功”。

同时，还要有一颗佛心。“儒

身佛心”，这是一个企业家应有

的情怀。以服务之心，严谨、踏

实地做企业，才能奋斗出属于自

己的故事。

“除了睡觉，就是在
打电话；不是在出差，就
是在出差的路上；只有
春节的七天真正属于自
己和家庭”，这是上海申
丝企业发展有限公司副
总经理熊晔多年来职业
生涯的真实写照。虽然
辛苦，他却乐在其中，他
说，“我把‘申丝’当成是
自己的事业在做，带领
团队向着物流产业的开
拓创新不断迈进！”

青年报见习记者 明玉君

言谈中，熊晔说得最多的
就是，“我把‘申丝’当做自己的
事业来做，它承载了我全部的
心血”。的确，从刚毕业初出茅
庐的小伙子，到在物流行业兢
兢业业十余年，熊晔看着“申
丝”一天天发展壮大，也见证着
它的潮起潮落，却依然风雨坚
守，不曾离开，他说，“这是‘情
结’的力量”。

时间回溯到 2006 年，熊晔
进入公司的第三个年头，“申丝
的创始人——我们的大老板，
查出身患癌症”，正当所有人都
对公司的未来感到彷徨和无助
时，大老板做了一个重大决定：
他把公司绝大部分的股份给了
与他没有血缘关系的第二任老
板，而只给家属留下了一小部
分的资产。

“那段日子，我们每个高管
都是在医院里，向躺在病床上
的他汇报工作的”，大老板语重
心长地叮嘱熊晔，今后在企业
管理中应该如何做，应该怎样
去解决问题。更让熊晔感动的

是，大老板甚至还专门写了一
封长信，为他指引公司未来的
发展之路。

“一位老人，在生命垂危的
时候，还能把公司的发展放在第
一位，用生命来做企业。我们作
为第二代创业者，又有什么理由
不为之努力和拼命呢？”熊晔眼
眶湿润地说。

当然，更多的时候，熊晔都
把这份感情深藏在心里，作为

“申丝”的创业者，他带领团队不
断将公司发展壮大，“我们今年
申请了‘无车承运人’的资质，实
现了平台化运营”。另外，“申
丝”在业务中还将继续秉承“运
力短租”的模式，为客户提供满
意的服务。

未来，除了继续扩展“申
丝”的物流业务，在汽车后市场
方面做进一步的探索之外，熊
晔坚定地表示，“我们要把企业
进行市场化的运营、市场化的
管理，朝着上市的目标前进，同
时，为把‘申丝’做成百年老店
而继续奋斗！”熊晔始终认为，企业的发展

离不开不断的开拓创新。从
2003年开始，“申丝”就开始了
信息化的道路，走在了物流产业
信息化的前端。现在“申丝”又
专注于往互联网转型，实现“互
联网+”。

“我们的团队非常注重头脑
风暴，执行力很强”，熊晔透露
说，从信息化转向“互联网+”，
又是另外一种局面，“我们要去
跟 IT 谈，谈我们的需求和痛
点。”现在物流产业的痛点，主要
体现在司机交易的成本比较高。

为了了解和解决司机的痛
点，熊晔带领团队策划了一个

“春蕾计划”。他把总部所有的
人员都召集起来，让每个人都给
司机打电话，“我们公司有一万

多个司机，要激活他们”。熊晔
主动给司机打了第一个电话，亲
自指导员工该怎样与司机交流。

经过电话沟通之后，熊晔发
现，司机希望“干一车活，就结算
一份钱”，虽然辛苦，但活累一点
无所谓，结算要快。于是，公司
马上推出了闪电结算，跟金融相
挂钩。同时，组建了结算中心，
通过总部与司机进行结算。“使
用闪电结算之后，我们不仅仅在
做物流，也开始跨界涉足金融领
域，业务更加广泛了。”

企业的发展要不断与时俱
进，受“共享单车”理念的影响，
熊晔与团队提出了“运力短租”
的模式，将互联网思维成功移植
到B2B的传统物流行业，实现了
短时间的租赁。“现在我们有两

万多台车，短时租赁，就租赁3-
5天，降低了交易成本，成功拥
抱互联网。”

熊晔透露，经过长时间的努
力，现在的“申丝”不是简单的

“互联网+”,而是“物流+互联
网+金融”这三块的结合，“这就
形成了一个传统物流产业的产
业升级。”

麦肯锡公司之所以成功，是
因为它形成了经典的“麦肯锡方
法论”。而“申丝”在企业发展过
程中，也慢慢形成了物流产业发
展的方法论和物流产业做项目的
方法论，熊晔将它称之为“申丝方
法论”，“这是一套很成熟的流程，
体现了我们的服务一体化。物流
企业不是你想做大就做大，一定
要注意方法的积累和沉淀。”

企业家的创业精神与情怀[记者手记]

风雨坚守 浓浓的“申丝”情结

[创业寄语] 创业，从来都不缺精彩的故事，也不
缺乏先进的技术，缺的是如何让故事落

地，如何真正沉下心去做运营，把握住商业的实质，将有
限的资源做到最大化的产出。对青年人来说，这才是最
重要的。

初入“申丝”机遇与挑战同在

“互联网+”实现传统物流的产业升级

上海申丝企业发展有限公司副总经理熊晔。 受访者供图


